

LA TARDE

SE PUBLICA MARTES Y VIERNES

DIRECTOR PROPIETARIO: VIRGILIO ALVAREZ UCEDA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TOLEDO.—Mes, 0,75 pesetas.—Trimestre, 2,00 id.

PROVINCIA.—Trimestre, 2,50 pesetas.—Año, 8,00 id.

Redacción, Dirección y Administración: Cordonerías, 2.

Número suelto 10 cént.

TÉMORES

Ya lo hemos dicho varias veces y ahora insistimos en ello.

Para estar en disposición de realizar desde el poder las grandes empresas democráticas que el bloque de alianza se propone, es preciso demostrar una gran actividad é ir efectuando los trabajos preparatorios que se crean necesarios.

Esto, que en general es necesario, lo es más aún en Toledo, por varias razones.

La primera, porque aquí ha de encontrar esa labor, á pocos radicalismos que se intenten, mayores dificultades que en otras partes. La segunda, porque desde un principio parece que en Toledo se ha notado más frialdad que ardimiento en muchos de los elementos constituyentes de la alianza.

La combinación de los dos factores expuestos puede dar fatales resultados; por lo pronto servirá de gran base de apoyo á los partidos contrarios.

No conviene olvidar tampoco que en estos críticos momentos los instantes son preciosos y no deben perderse. A pocas dilaciones y tubeos, se corre el riesgo de que la opinión pública se canse y desconfíe.

Conocidas son de todos las circunstancias en que en esta población se verificó el mitin de alianza liberal.

Todos aquellos desacuerdos y reticencias, sólo se conseguirán borrar en la memoria de las gentes, con una intensa labor desinteresada y franca. Pero si en vez de esto pasa el tiempo sin que nada se haga ni se intente, repetimos que la exposición al descrédito y la indiferencia se acentúa.

Desde que se celebró el mitin ha transcurrido bastante tiempo y nada se ha hecho. Los comités de los partidos, quizás confiados en las iniciativas de la Junta de alianza, han permanecido ociosos; al menos en cuanto á la obra común se refiere. Por su parte, la Junta tampoco, que sepamos, ha dado señales de vida.

¿Por qué? ¿Qué se espera?

¿No está la dicha Junta perfecta y completamente constituida? ¿No recibió, al constituirse, la aprobación de todo el partido liberal-democrático-republicano, que se hallaba congregado en el Teatro de Rojas el día del mitin?

Pudiera creerse que se esperaba como confirmación de todo lo hecho, á que se celebrase el mitin de Valladolid; pero después de realizado aquel solemne acto y no obstante su grandioso éxito, todo sigue igual.

El Toledo liberal sigue durmiendo pacíficamente, sin que sea bastante á despertarle el estrépito con que hasta aquí llegan los clamores de júbilo y entusiasmo lanzados en Valladolid.

Los pasados días ha corrido una noticia, de

que nos hicimos eco, que contribuye á aumentar nuestra alarma.

Decíase, que ciertos elementos liberales se disponían á celebrar un acto público, con carácter político, á fin de hacer algo así como una justificación de conducta; porque precisamente esos elementos—se decía—son aquellos mismos que mostraron cierta pasividad al constituirse el bloque.

De ser cierto el hecho, demostraría que en la opinión de alguna agrupación política de Toledo eran aún necesarios actos preparatorios para formar la unión. Es decir, que estaríamos en período constituyente de la alianza liberal, debiendo usarse algún tiempo todavía hasta que viéramos en plena actividad las masas democráticas.

Tales cosas son bien tristes para quien tenga entusiasmos y vehemencias por la causa liberal y poco se necesitará seguir por ese camino para lograr apagar esos entusiasmos.

Quien con su proceder de lugar á ello, echará sobre sí una gran responsabilidad que luego no habrá medio de remediar.

Nosotros quisiéramos que todo lo que hemos dicho, lo que pensamos, se vea en breve desmentido por los hechos. Mayor satisfacción experimentaríamos equivocándonos que no pudiendo decir que habíamos acertado.

Solo nuestro interés por la libertad nos guía y por su triunfo únicamente peleamos. Si vamos quizá, demasiado lejos, no se achaque á otra cosa que á este propósito constante nuestro. Tan deseosos estamos de ver triunfar nuestras ideas y con tanta esperanza nos hemos asido á esta ocasión que para ello se nos brinda, que la menor sombra que creamos puede impedir su realización, nos sobresalta.

EL PEREGRINO

I

En su rostro, moreno por largas caminatas, hay la pátina rancia de una vieja escultura, y en el anacronismo de su parda figura, la visión de unos tiempos heroicos. Tú, que matas el tedio de tu vida, y á lueñas tierras atas tu voluntad, andando, deja ya la llanura donde el sol castellano es cruel, y en clausura pide breve reparo. Verás cómo dilatas tu pecho cuando humilde portero te reciba, y calmes con el agua de un jarro los ardores de tus fauces sedientas. Y admirarás filial la mano que da el pan, esa mano que arriba, en aquel refectorio, es pródiga, y las flores con que el Señor regala el jardín monacal.

II

Pero no se detiene ni entra en lugar sagrado. Toca el sol su esclavina, en donde unas veneras ordenadas en cruz, fulgen como lumbreras de un altar. Toca el sol su cabello argentado, y le besa sus pies de asceta, que han andado, con dolor de martirios, por las tierras austeras del yermo, y por aquellos campos de sementeras en los días de fuego, cuando el trigo es segado. Y se aleja. ¿Qué adusto pesamiento le guía para ir hacia adelante, sin que ninguna mano aquí logre ofrecerle agua, pan y hospedaje? ¿Qué misterios lo apartan de toda compañía y le hacen que desoiga los ruegos de su hermano, que vive con la pena de un continuo viaje?

Angel Vegue Goldoni.

PLANES DE HACIENDA

El Ministro de Hacienda Sr. Besada, ha entregado al Sr. Maura el resto de los proyectos económicos. Entre estos, según parece, figura un recargo de 2 por 100 sobre la Contribución industrial, cuya cantidad se entregará íntegra á las Cámaras de Comercio para su sostenimiento.

Laudable nos parece el propósito del señor Besada que viene á dar vida propia con los recursos necesarios á determinados organismos oficiales, los cuales pueden ser grandes auxiliares del Estado en materia de tributación, facilitando á la vez la acción fiscalizadora sin las asperezas de los Agentes asalariados. Lo que sí se nos ocurre preguntar al enterarnos de tales mejoras es, si se concederá otro 2 por 100 á las Cámaras de la Propiedad Urbana en el caso de que éstas lo solicitaran, como sus similares los de Comercio; cuya concesión no sólo nos parece justa, sino también diga de tenerse en cuenta antes de la aprobación de los Presupuestos, porque con ello las obligaría el Sr. Besada á que se mostraran parte en la defensa de sus propios intereses, y á la denuncia de una de las riquezas ocultas que existen, por deficiencias de tramitación en todas las poblaciones de España.

Esperamos á conocer al detalle aquellos proyectos, para poder formar un juicio exacto sobre la importancia de dicho asunto.

NI LUZ NI BOMBILLAS

Con razón confiaba yo en la amabilidad del Sr. Alcalde. Gracias á ella, mi curiosidad ha quedado satisfecha.

Aunque no del todo, sé de lo que se trataba en aquella conversación de que hablé á mis lectores en el último artículo que publiqué. Y hago constar, que el no ser completos los informes que sobre el asunto tengo, no es debido al Sr. Benegas; es que no han llegado á mí directamente, sino por conducto de mis compañeros que asistieron á la última sesión del Ayuntamiento.

Tengo la seguridad de que, si yo mismo hubiese sido quien tuviera el honor de hablar con el Sr. Alcalde, él me habría dado todas las explicaciones que sobre el asunto le hubiese pedido. Yo, por mi parte, sé ser discreto.

Pues sí, el miércoles, momentos antes de dar comienzo la sesión, el Sr. Alcalde llevó á su despacho á mis dos compañeros, que, como digo, estaban en el Ayuntamiento, y les habló como á periodistas que pertenecen á LA TARDE.

Hízoles protestas de que él tenía siempre saldadas sus cuentas particulares con la Electricista Toledana; y yo, aquí, me apresuro á manifestar que nunca he dudado, ni ese extremo, ni ninguno que pueda referirse á la honorabilidad del Sr. Benegas.

No se trata de eso. Saber el estado de relaciones que existe entre la Electricista y nuestro Municipio, era lo que deseaba; también, si había en el contrato que regula estas relaciones, algún punto que, por dejarse incumplido, lesionase los intereses municipales.

Este propósito creo es el que puede descubrirse en mi anterior artículo. Sólo que el señor Alcalde, susceptible en demasía, tanto se quiso esforzar en poner de relieve su honradez—no discutida—que se olvidó de lo esencial de mi pregunta.

Advertido de ello, algo dije, aunque no muy concreto.

Parece ser que, en efecto, existe en el contrato la condición ó cláusula de que se descuenten mensualmente el importe de las lámparas que estén sin lucir cada noche.

También parece deducirse, de la respuesta del Sr. Benegas, que en la actualidad no se exige á la Compañía que efectúe el descuento indicado; quedando, por tanto, incumplido el contrato en este punto.

Si tal cosa es ó no perjudicial á los intereses comunales, no puedo yo en este momento determinarlos; dice el Sr. Benegas, que la razón que obliga á no ser exigentes con la Electricista Toledana, es el miedo á que ésta deje de guardar la consideración que en la actualidad tiene. Tan considerada es, que no obligándola el contrato á dar luz más que hasta las doce de la noche, en la vía pública el alumbrado subsiste hasta que amanece.

Si no temiese ser molesto á fuerza de ser preguntón, seguiría interrogando; bien que á esto de hoy, me pueden contestar muchos que no son el Sr. Benegas.

El contrato con la Compañía no se había renovado ni reformado desde hace muchos años, ¿eso es cierto? Y si es el mismo que existía en los tiempos aquellos en que la Compañía Electricista tenía que pagar todos los meses sus buenas pesetas, ¿cómo entonces no era preciso guardarla esas consideraciones, ni se la tenía el miedo que ahora?

¿Se quedaba entonces á oscuras Toledo á las doce de la noche?

Todas estas cosas es preciso ponerlas en claro; que las necesidades del Municipio son muchas y muy escasos los medios que para satisfacerlas tiene, y no es cosa de despreciar un ingreso que, como éste, tiene alguna importancia.

Yo, tengo la seguridad absoluta de que, sea cualquiera la tolerancia que exista, si á la Compañía Electricista Toledana se la obligase á cumplir estrictamente todos sus contratos, nadie más que ella había de salir perdiendo.

Todo se andará. Hemos cogido un hilo, y tirando, tirando, saldrá el ovillo, aunque cueste trabajo; pues bien entiendo, que más difícil ha de ser la operación, cuanto más enmarañado esté el hilo.

Ephraim.

CRÓNICA

Noche en Toledo.

Llámanse mis amigos, nocharnegos, Pedro y Luis; son ambos soñadores y amigos de la luna, son los dos entusiastas de las Artes Bellas, pues á las de Apeles y Fidias se dedican.

Vivió en París luengos años el primero, frecuentó los cabaret, forjóse en su mente, romántica de suyo, un mundo de utópicas ilusiones, puso en su arte especial un tan sin igual refinamiento, que de su paleta salen exquisitas concepciones dignas de su tan encantador y ligero caletre.

Es Luis el joven hidalgo de solariega casa de blasonado escudo, que borroso y lamido por la acción del tiempo se ostenta señorial sobre la vieja puerta de repujado herraje, y que naciendo con artístico temperamento pretende ser bohemio y no sibarita y pronto cambiará la quietud poética de las calles estrechas por el cosmopolita movimiento de las grandes urbes, buscando altos horizontes más en relación con sus ideas. Paseamos los tres tranquilos, con calma, por empinadas callejas; nuestros pasos resuenan sonoros pareciéndonos profanación alterar las quietudes de la vieja ciudad que tanto habla al sentimiento.

Deteniéndonos á cada paso para oír de Pedro la peroración amena, documentada, caminamos hacia el tránsito por calleja oscura donde nuestra ilusa imaginación nos hace ver acaso quiméricos fantasmás.

El viento silba, desesperado, produciendo ruidos extraños, raros y caprichosos; el Tajo arrulla con su monótono cantar lo mismo al hidalgo caballero que al rufián bellaco y la luna, la luna llena de las noches de Invierno, llena de sombra las altas callejuelas y de luz blanca las placetas irregulares.

Y Pedro, con su voz melodiosa, vehementemente y sonora, nos cuenta lleno de místico fervor las viejas tradiciones, las antiguas leyendas mientras el viento silba, silba desesperado y el Tajo modula su eterno cantar monótono y suave....

Bajo antiguo é inseguro cobertizo y en el recodo de una calleja empinada y estrecha, hay un Cristo; el aire azota y hace oscilar el farol que alumbraba la pared, blanca como la luna que llena la placeta inmediata, donde unos árboles secos, viejos, descarnados cual esqueletos, jugueteros, estiran sus brazos y hacen piruetas y gestos macabros azotados por el viento.

El alma se oprime á la vista de tan tétrico espectáculo, pero seguimos, y de los labios de mi amigo escucho helado por el frío de la noche y por la impresión producida, la historia del hidalgo que á la puerta de la iglesia cae muerto de terror cuando quiere evitar la mano que como grito de su conciencia le señala tres veces....

El farol gime, gime doloroso al par que se apaga para lucir más tarde, y la puerta negra, que parece abierta, nos hace ver en nuestra soñadora imaginación al hidalgo muerto, mal cubierto su cuerpo con la capa, negra también, y su cara blanca lívida recostada en las negruras tenebrosas de las tinieblas, dejando ver sus ojos grandes abiertos de espanto, y la mano fría que pretende agarrarse en el paroxismo del terror á las losas grandes que forman el pavimento de la iglesia negra....

Y Pedro, con su voz vehemente y sonora, nos cuenta lleno de místico fervor las viejas tradiciones, las antiguas leyendas, mientras el viento silba, silba desesperado y el Tajo modula su eterno cantar monótono y suave.

Gabriel G. C. Maroto.

LA ESPERANZA

VAQUERÍA Y CABRERÍA DE DANIEL MANSO

ESTABLES MODELO ● LECHE PURA GARANTIZADA ● SE SIRVE A DOMICILIO
DESPACHO: TORNERIAS, 32, TOLEDO

Hotel "Lino,"

Situado en el sitio más céntrico de la población.

Coches á todos los trenes.—Servicio esmerado.—Magníficas habitaciones.—Restaurant.

Calle de Santa Justa, núm. 15.

TOLEDO

ESTUDIO ARTÍSTICO Y GALERÍA MODELO
DE LOS
SUCESORES DE COMPAÑY

7-ÁGUILA-7

Ampliaciones al platino desde 15 pesetas.
Ambulancia para cuantos trabajos se confíen.
Instantáneas al magnesio.

Única en planta baja.

Al lado del Hotel Castilla.

TOLEDO

GRAN FABRICA DE ROTULOS ESMALTADOS
Esmaltación de toda clase de objetos
en fundición y chapa de hierro
DE
MANUEL VIÑADO
Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas-anuncios para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro.—Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confeiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.

Representante en Toledo:

Don Raimundo de Pablos

VALDECALEROS, 1, TELÉFONO 87

LA VALENCIANA
ZAPATERIA DE LUJO
DE
VICENTE BEVIÁ

Corte esmerado.—Especialidad en calzado á la medida.—Envío á provincias.
TOLEDO.—COMERCIO, 13, 15 Y 16.—TOLEDO

Gran Sastrería de Militar y Paisano

DE

JOSÉ BRAVO

(SUCESOR DE CRUZ PÉREZ)

COMERCIO, 44-TOLEDO-COMERCIO, 44

SANTOS.—FARMACIA

VACUNA: se recibe todos los meses del Instituto de Lausanne (Suiza); un tubo una peseta. Suero antidiftérico, siempre activo; tubo 5 pesetas. Cada tres meses se renueva.

AGUAS MINERALES, NACIONALES Y EXTRANJERAS

ESPECÍFICOS Y APARATOS DE TODAS CLASES

PLATA, 23.—TOLEDO

C. Gallardo.

Comercio, 61.—Teléfono 34
TOLEDO

PASTELERÍA MODERNA

= ESPECIALIDADES =

Medias-noches. ● Agujas
● y Rusos. ●

Gran surtido de bombones y cajas para bodas.

EUGENIO PINILLA

SASTRERÍA DE MILITAR Y PAISANO
CUATRO CALLES, 7.—TOLEDO

BILLARES BRUSBIS

DE

EUGENIO IZQUIERDO

4, HOMBRE DE PALO, 4

TOLEDO

BILLARES DE PRECISIÓN

DE

Maximino Guerrero.

Sinagoga, 5.—Toledo.

10, Zocodover, 10.

Por ser la estación de los fríos, época de gran escasez para las clases obreras, se vende arroz, judías, lentejas y garbanzos al increíble precio de cincuenta céntimos kilo. Almuerzo para seis personas veinte céntimos. Calzado de abrigo bueno y barato.—Idem fuerte para campo. Harinas y semillas de todas clases.—Garbanzos superiores.—Fábrica de cordelería. Todos saben dónde; en casa de

GARIJO—ZOCODOVER, 10

Deseáis tener un sueño feliz, tranquilo y cómodo, adquirir para vuestras almohadas y almohadones **MIRAGUANO**, de clase extra, de venta en el Almacén de Camas y Muebles de

CELEDONIO CRUZ

Comercio, 19 y Cordonerías, 14.—Teléfono 136.

GRAN HOTEL IMPERIAL

DE

GUILLELMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TOLEDO

Coche de lujo, propiedad de la casa, á todos los trenes.

EL ÁGUILA IMPERIAL

FÁBRICA DE JABÓN

DE

DÍAZ-MARTA Y LÓPEZ-BREA

SAN CRISTÓBAL, 3.—DESPACHO: COMERCIO, 10, TOLEDO

LA VICTORIA DE LOS MEDICAMENTOS

EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DÍA»

Tomando á tiempo EMERIN corta el progreso de la

SÍFILIS ● VENÉREO ● ANEMIA

EN EL PRIMER DÍA

Los Confites Emerin dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces, uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujos blancos de las mujeres, Bienorragia (gota militar), etc.—Una Caja de Confites Emerin, con la debida instrucción, 4,50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos. Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, raquitismo, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin, con la debida instrucción, 3,50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgia faciales, palpitations del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enemia, etc. Un frasco de Emerin, con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, calle Bogatell, núm. 44, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Toledo: Farmacia de D. JOAQUÍN CABELLO, Plaza de Zocodover, núm. 6. Depósito general.

Dicha corriente tiene forma trifásica, y dentro de la Ciudad se subdivide y transforma en una subestación terminal de la línea exterior.

Una aplicación de carácter análogo se ha realizado en Sacramento. Esta ciudad californiana emplea para todos los usos de que es susceptible una energía eléctrica que en potencia considerable y á la tensión de 11.000 voltios, recibe por una línea aérea de 38 kilómetros de longitud. Los transformadores establecidos en Sacramento producen aquella tensión al potencial que para cada aplicación se necesita. Entre los transformadores los hay rotatorios para que la energía, convertida en forma de corriente continua, pueda emplearse en la tracción.

En el fondo la mayor ó menor longitud de la línea ya es un mero accidente de la práctica industrial. La línea Lanffen Francfort mostró al tiempo de aparecer las corrientes polifásicas, la extraordinaria electricidad del sistema.

Tantas veces se han ocupado y tanto se ha dicho de la tracción eléctrica, que yo no he de recordar aquí el tratar del progreso eléctrico en su mayor generalidad de las aplicaciones de que en este punto es susceptible, la ambiciosa electricidad, que todo lo invade, que no hay manifestación de la actividad que no le sea tributaria. La tracción será pronto monopolio de la electricidad y en este dominio ya no se trata de la tracción urbana, de la mera institución de la fuerza animal, sino que, dados los progresos que inagotablemente le impulsan, cabe afirmar que será la electricidad el agente que sustituya el vapor en los mismos enormes trenes de las líneas férreas.

Sin duda á esto se va llegando con grande lentitud, pero se llegará indefectiblemente cuando la utilización de las fuerzas naturales y la concentración de las fábricas dispersas y automáticas que hoy tenemos en estaciones formidables, permitan por medios necesariamente más económicos que los que usamos, la irradiación á grandes distancias de la energía que en esos grandes centros se produzca.

Las estaciones centrales actuales, no obstante el progreso maravilloso que revelan, distan mucho de cumplir en el orden económico industrial lo que el capital tiene derecho de proponerse.

En estas estaciones el material se utiliza en medida muy suficiente, la solución encuéntrase, pues, indicada por el camino que ya se ha empezado á abrir, es decir, grandes centros productores que al suministrar la energía con baratura, confieran á ésta el predominio de todas las aplicaciones que la energía (en cualquiera de sus formas, que á todas se plega la electricidad) tenga intervención insustituible.

M.

LAS REFORMAS DE CORREOS Y TELÉGRAFOS

En la semana próxima será presentado al Congreso el proyecto de reformas de Correos y Telégrafos.

Las modificaciones más importantes del proyecto son las siguientes:

El personal de Correos se aumentará considerablemente y se mejora bastante al actual.

Todos los trenes llevarán correspondencia de manera que ésta estará saliendo de Madrid á todas horas no determinándose una fija como ahora sucede.

Se establecen medios más rápidos que los actuales para el reparto de la correspondencia en las poblaciones, los cuales se verificarán varias veces al día. El número de éstos será el de tres.

En Madrid habrá cinco repartos en vez de los tres actuales.

El cuerpo de carteros de toda España sufre una amplísima organización.

En todas las poblaciones se aumentará una mitad más de los actuales.

Se suprimen los cinco céntimos por carta y certificados. El reparto será en lo sucesivo absolutamente gratis.

A cambio de esto todos los carteros disfrutará de un sueldo fijo que constará en el presupuesto de la Dirección según las categorías, las cuales serán de primera, segunda, tercera y aspirantes.

Los sueldos oscilarán entre 2.000 pesetas anuales y 850.

Se abarata el servicio telegráfico en términos que son dignos de los mayores elogios.

El mínimo de palabras de un telegrama será el de cinco y su coste el de diez céntimos. Cada palabra más costará cinco céntimos.

Así resulta que por diez céntimos cualquiera puede dar noticias telegráficamente.

Para los periódicos subsistirá el actual sis-

tema de conferencias, pero además tendrán una tarifa reducidísima para los telegramas.

Un telegrama de cinco palabras les costará cinco céntimos. Cada palabra más, dos céntimos y medio.

De esto resulta que á los periódicos cada telegrama de 100 palabras les costará 2'42 pesetas.

La vida oficial.

Ayuntamiento.

Escasa de interés, de Concejales y de público, fué la última sesión de nuestro Municipio.

La presidió el Sr. Benegas y asistieron los Sres. Lafuente, Conde, Prudenciano, López, Medina y Rubio.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, pasa la Corporación á ocuparse de los asuntos puestos á la orden del día.

Dáse cuenta del informe emitido por la Contaduría en la instancia presentada por el rematante de Puestos públicos, solicitando aclaraciones sobre la aplicación de la tarifa de exacción del impuesto.

El Sr. Prudenciano observa que los cajones establecidos en el Paseo del Miradero, sólo deben pagar el impuesto durante el verano que es cuando se utilizan.

También manifiestan los Sres. López y Medina, que debe hacerse constar que sólo el Municipio es quien debe cobrar el impuesto, no el Contratista.

La Corporación aprueba el informe de Contaduría.

Instancia presentada al Sr. Gobernador civil por D. Francisco Flores, solicitando la nulidad del acuerdo tomado por la Junta Municipal y por el que se proveyó la vacante de Médico titular de la Beneficiencia.

El Sr. Gobernador pide á la Corporación que informe en la instancia y esta acuerda se remita el acta de la sesión en que la Junta tomó el acuerdo, de conformidad con lo propuesto por el Sr. Conde. Este señor entiende que el único informe posible es la remisión á la superioridad de la citada acta.

A continuación se presentan al Ayuntamiento las liquidaciones del anterior presupuesto, que estaban pendientes de aprobación, toda vez que han transcurrido los quince días por espacio de los que quedaron sobre la mesa, por segunda vez las citadas liquidaciones.

Sin discusión son aprobadas, si bien con los votos en contra de los Sres. Rubio y Prudenciano.

Léese el acta del embalsamamiento del cadáver del Emmo. y Rvdmo. Sr. D. Ciriaco María Sancha y Hervás, fallecido Cardenal Arzobispo de esta Diócesis, cuya acta se acuerda sea archivada, una vez enterada de ella la Corporación.

Después se da conocimiento de un oficio del Sr. Conde de Casa Segovia, en el que participa haber tomado posesión del Gobierno civil de la provincia y anuncia que en breve presidirá una de las sesiones del Municipio. Este enterado, acuerda contestar con atento oficio.

Acéptase, dándole gracias, la renuncia que el Sr. Perezagua, recientemente nombrado Médico de la Beneficiencia, hace á favor de los fondos municipales, de 500 pesetas, parte del sueldo anual con que dicha plaza está dotada. La misma rebaja hacen en sus haberes los otros Médicos de la Beneficiencia Municipal.

En la sección de ruegos y preguntas, el señor Prudenciano dice que en el jardín que se está haciendo en la plaza de las Verduras no deben ponerse alambres, porque los pinchos que llevan constituirían un peligro para los niños y aún para la ropa de las personas que allí fuesen. Contesta el Sr. Medina que él no tuvo en cuenta ese peligro y sólo pensó en ver la manera de defender el jardín. Conviénesse por fin en que el Sr. Prudenciano estudiará y expondrá el medio de resolver, sustituyendo el alambreado por otro medio, empleando una cerca de madera ó cualquier otro sistema.

También dice este señor que ha visto los bancos que se han adquirido para el dicho jardín y que la parte de madera que tienen es de la peor calidad, lo que hace esperar que se deteriorarán en cuanto se coloquen á la intemperie.

El Sr. Alcalde manifiesta que á fin de asegurar la vida de los árboles plantados en el jardín, ha ofrecido dar el día del Corpus una peseta á cada chico que cuide un árbol.

Después el Sr. Medina da cuenta de que junto al Baño de la Cava ha visto que se han formado dos embalses con los residuos procedentes del Matadero; como por el sitio en que están y por las materias fecales que contienen, constituye un foco de infección, cree el señor Medina que deben desaparecer.

El Sr. Alcalde así lo promete.

Ultimamente hace uso de la palabra el señor Lafuente para exponer el deplorable estado en que se encuentran muchas farolas del alumbrado público, debido á los vandálicos instintos de ciertas gentes. Protesta de tan bárbaro proceder y propone á la Alcaldía que, á fin de remediarlo, publique un bando en el que se encomiende á todo ciudadano el denunciar los abusos de este género que presencie; así es posible que por miedo á ser visto, no haya quien se atreva á destruir ningún farol.

Y no habiendo ningún otro asunto de que tratar, se levantó la sesión.

LAS APARIENCIAS

Nada hay que pueda con más probabilidades, conducirnos á que de una manera inconsciente, cometamos los mayores errores. En el seno de la familia las apariencias, cuando son falsas, tienen como resultante económico, una serie de privaciones en perjuicio de la salud, que, muchas veces se quisieran evitar á toda costa. En la vida social, las apariencias suelen ser el enemigo más encarnizado de las gentes sencillas, las cuales no tienen presente que «los ríos no crecen rápidamente, sin que lo hagan con agua sucia». Por las apariencias se sufren decepciones, en el modo de pensar, que son el punto obligado de los desengaños más crueles de la vida. Querer aparentar, aquello que no se puede ser, imponiéndose los mayores sacrificios, es como pretender establecer la incubación de las ideas sanas en el cerebro de un hombre enfermo, pues de locura transitoria se pueden clasificar los excesos personales que se han de hacer cuando, por las apariencias, se pretenda engañar á la opinión pública.

Las apariencias suelen ser efecto contrario de la realidad, y como el engaño ó la mentira en este caso son los factores que las dan la forma, de aquí el que las personas sensatas, antes de juzgar por ellas, no manifiestan su opinión sincera sin tener la certeza de la existencia, *verdad*... de las cosas. Enemigas las apariencias del hombre que no sabe ocultar sus pensamientos, por la *honradez de los mismos*, son las amigas inseparables de los farsantes y de los malvados; ellas encubren la hediondez de las malas pasiones, y bajo su manto se cobijan las que pretenden engañar á la sociedad ó á la justicia. Exigencias de la vida, suelen á veces ser las cadenas que amarran al hombre á la picota de las apariencias, y como el objeto de este pequeño apunte no es otro que el recordar á nuestros lectores lo peligroso que, en un momento determinado, les pudiera resultar el juzgar por las apariencias, sólo les deseamos que no les llegue nunca esta ocasión para que no puedan formar parte de las víctimas de las mismas.

NOTICIAS

El próximo domingo, tendrá lugar en la terraza del Ayuntamiento, el concierto que anunciado para el 7 hubo de suspenderse por causa del mal tiempo.

La banda de la Academia ejecutará, bajo la dirección de D. Benito Hernández, el siguiente programa:

- 1.º La rabalera (pasodoble).
- 2.º Chanson Arabe (capricho), Sellenik.
- 3.º *Sinfonía de la ópera Campanone*, Mazza.
- 4.º *Angelita* (gavota), S. Miguel.
- 5.º *Caballeros en plaza* (pasodoble), Vindes.

Fallecimientos.—El miércoles último fué conducida á la última morada D.^a Josefa Téllez, madre política de nuestro querido amigo el Médico de esta localidad D. Jesús Moreno. Reciba dicho señor, como toda su familia, el testimonio de nuestro más sentido pésame.

**

El pasado martes falleció en Madrid el General de División D. Julián Suárez Inclán. Perteneciente al partido liberal, fué Diputado á Cortes, y su nombre sonó varias veces para ocupar una cartera. Desempeñó importantes cargos políticos y militares, y formó parte de la Comisión de Presupuestos del Congreso. Era el finado académico de la Historia, y pertenecía á otras doctísimas Corporaciones. Descanse en paz el ilustre militar, y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro más sincero pésame.

Visitas.—Ayer pasaron el día en esta capital, admirando los monumentos históricos de nuestra ciudad, las ilustres escritoras señora Adán, conocida en el mundo de las letras por Julaff Lambert y D.^a Aurora Cáceres, hija del

Presidente de la República del Perú. Reciban tan distinguidas visitantes el testimonio de nuestro afectuoso saludo.

Ayer tuvimos el gusto de ver en esta ciudad á nuestro querido amigo el ex Diputado á Cortes D. Sergio Novales.

Se halla gravemente enfermo, según dictamen facultativo, *del tífus*, el Alcalde de Madrid Sr. Conde de Peñalver. Deseamos el restablecimiento de tan ilustre enfermo.

El miércoles pasado celebró sesión en Madrid, bajo la presidencia del Director General de Agricultura, el Consejo de la producción Nacional, para tratar de asuntos relacionados con el mismo.

Ha sido nombrado Jefe de Estadística en esta ciudad D. Roberto Marroquín.

La Compañía de Navegación aérea de Nueva York, formada para transportar pasajeros y mercancías entre Boston y Nueva York, anuncia que sus buques aéreos comenzarán á funcionar el 1.º de Mayo. Recorrerá el trayecto en seis horas.

Copiamos de *Heraldo Toledano*.

Es verdaderamente lamentable el abandono en que se encuentra el tendido de cables eléctricos pertenecientes á la *Electricista Toledana* en el centro de la población, no ofreciendo ninguna seguridad y corriendo por tanto gran peligro los pacíficos transeúntes que cruzamos las calles de la ciudad, viendo además tras lo expuesto, el desprendimiento de algunos de dichos cables en la calle de Santa Isabel.

Haciéndonos eco de las quejas del vecindario, llamamos la atención de quien corresponda á fin de ver si es llegada ya la hora de que se inspeccione el tendido de las líneas eléctricas, que tan poca seguridad ofrecen en nuestra capital.

Por hurtar leña en la dehesa «La Vieja», propiedad de D. Rafael González Alegre, sita en el término municipal de Guadamur, ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de dicho pueblo el vecino del mismo Marcelino Espinosa Guerrero.

Ayer por la mañana aparecieron en el jardín que se está construyendo frente al Teatro de Rojas, destrozadas las labores en él ejecutadas y desecho el nombre que con las plantaciones se había formado y que decía: «Glorieta de Rojas.»

La destructora labor fué obra de los perros.

Aún existen.—Parece que varios individuos que se dicen pertenecientes á una fracción política determinada, se han propuesto destruir las estatuas que fueron levantadas en París, para perpetuar la memoria del gran novelista Emilio Zola. Sorprendidos por la policía, no han podido llevar á efecto sus propósitos, tanto en la plaza de Trarién, como en los jardines de Luxemburgo, en donde sin duda proponían demostrar que, aún existen salvajes... en todas partes, capaces de cometer los hechos más vituperables, á los ojos de los que se precian de amantes de la cultura, de los países más adelantados.

Han sido declarados cesantes los Agentes de vigilancia Gumersindo Iglesias, Juan Fernández Navarro y Ramón Muñoz, que venían prestando sus servicios en este Gobierno civil.

Han sido nombrados Abogados Fiscales sustitutos de la Audiencia provincial los jóvenes Letrados D. José E. Infantes y D. José Saavedra.

A ambos señores, nuestros queridos amigos, felicitamos por su nombramiento.

El número de *Nuevo Mundo* correspondiente á esta semana y que ayer recibimos, no desmerece de los anteriores, que han consolidado la justa fama de que disfruta como semanario ilustrado y de amplia información.

CASA EN VENTA

PRECIO: 1.800 PESETAS

RENTA ANUAL: 180 PESETAS

RAZÓN: AVE MARIA, 9.—TOLEDO

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

CUENTA CORRIENTE

Es indudable que, los pueblos que fundamentan el desarrollo de su vida económica en la explotación de sus pasadas grandezas, por necesidad han de permanecer estacionarios, y sufrir las consecuencias de su situación decadente. Indiferentes, por regla general, á los ecos que llegan de todas partes hasta sus murallas, pregonando los progresos de la civilización, y el desarrollo de la cultura mundial, si por un momento parece que sacuden la somnolencia árabe, vuelven otra vez á su estado de inacción, inducidos por la apatía y por el fatalismo legendario. Querer vivir del recuerdo de las tradiciones medioevales para rendir culto á las grandezas pasadas, supone tanto como renunciar á emprender la conquista del porvenir y á los beneficios que éste ha de proporcionar á los pueblos cultos, por el mejoramiento de su vida económica, á la par que de la política y social de todos sus habitantes. Fundamentar nuestras aspiraciones solo en la conservación de las fantasías, hijas de las leyendas de los pasados siglos, es tanto como renunciar en absoluto á tomar parte en el movimiento general de las ideas modernas, representadas por el progreso, conformándonos con vejetar empedregados, dentro de nosotros mismos y alejados del resto de la humanidad, la cual avanza, con pasos de gigante, por el camino de la civilización, conducida de la mano por la Historia.

En donde, por reminiscencias del pasado, el fatal pesimismo ahoga todo espíritu de innovación, y encuentran grandes obstáculos que vencer las iniciativas de pensamientos realizables, el bienestar huye, y la miseria se deja sentir de una manera abrumadora para el pobre, pues el rico, al amparo del cupón, y con el seguro de que tiene cubiertas todas sus necesidades, generalmente procurará realizar la caridad, en forma tal, que le sirva de relumbrón unas veces para cubrir sus cicaterías y otras la miseria moral que le acompaña, como resultante de su egoísmo.

Los mejores propósitos se estrellan en los pueblos estacionarios ante la indiferencia de los que entienden que, con pertenecer á una cofradía, que no cueste mucho, para la salvación del alma, está todo hecho, como si el Dios de misericordia á quien tratan de conquistar por ese medio, no hubiera dicho ya que «antes entrará un camello por el ojo de una aguja, que un rico en el reino de los cielos»; como si el mejoramiento de la cultura de los pueblos no constituyera otra religión que se llama ciencia, cuyos sacerdotes se afanan por llevar el bien general á todas partes; y como si con los beneficios de la educación social de los ciudadanos que se regeneran en otro ambiente, no se pudiera contribuir también al engrandecimiento de la Patria.

Hora es ya de que el fatalismo árabe, y la apatía legendaria, desaparezcan; hora es ya de que la cicatería (israelita de procedencia) y hermana del egoísmo personal, se alejen de los pueblos que fueron estacionarios, y abriendo sus puertas á los vientos de la civilización y del progreso éstas penetrarán por ellas destruyendo las ridículas preocupaciones, hijas de la ignorancia, y dentro de la cultura general de los mismos, serán compatibles la tradición y el respeto á las pasadas grandezas; hora es ya de que los sentimientos del alma colectiva se despierten y la voluntad general se imponga, para el general engrandecimiento.

Hagamos una parada para arrojar el pasado lastre de nuestros pasados egoísmos, sustituyéndolo por los mejores propósitos de auxiliarnos mutuamente; abramos una cuenta corriente con el capital propio de los buenos sentimientos que deben albergarse en el recinto de los pueblos cultos, y contribuyendo á la satisfacción general, habremos recogido el fruto de un trabajo, que constituirá el mejor galardón de los que, solo aspiran al bien por el bien mismo.

Cartujo.

DOCTRINAS DEL CLERICALISMO

SU OPOSICIÓN Á LA CIENCIA

No solo existe incompatibilidad entre la ciencia y el clericalismo, sino que hay una hostilidad manifiesta. Este intentó matar á aquélla; ésta matará á aquél.

La historia lo prueba palmariamente. En la antigüedad, ya algunos sabios presentaban las modernas teorías astronómicas y exponían sus

opiniones. Cuando triunfó el cristianismo empezó á prohibirse, en nombre de la Biblia, proclamar tan «condenables herejías».

Cuando Copérnico, en el siglo XVI, formuló con gran sabiduría, pero con infinitas precauciones, la verdad entrevista por Arquímedes, la iglesia condenó su obra. El tribunal del *Índex* reprobó formalmente la creencia en el movimiento de la tierra.

En el siglo XVII, los tratados que afirmaban el movimiento de la tierra figuran en la lista de las obras prohibidas en nombre de la verdad cristiana. En 1829, cuando Varsovia levantó un monumento al más glorioso de sus hijos, á Copérnico, fundador de la astronomía moderna, el clero se negó á tomar parte en la fiesta.

Galileo reanudó, completándola y robusteciéndola, la teoría de Copérnico, un siglo después de su muerte; entonces la persecución religiosa se desencadenó sobre sus libros y sobre su persona. Los teólogos intentaron aplastarle con citas bíblicas y evangélicas. «Josué—le dijeron—detuvo al sol. Por consiguiente, el sol es el que se mueve».

Como persistiese en su error fué llevado á Roma para que se retractara. El Papa fué inflexible con aquel anciano de setenta años, cuyo estado de salud era, en opinión de los médicos, desesperado. Compareció ante el Santo Oficio y escuchó la sentencia que prohibía su libro y le condenaba á prisión por un tiempo ilimitado, á capricho de Su Santidad.

Y vióse obligado á pronunciar esta abjuración que le dictaron:

«Yo Galileo, á la edad de setenta años, de rodillas ante vuestras Eminencias, que toco con mis propias manos, abjuro, reniego, detesto el error y la herejía del movimiento de la tierra».

¡Inútil la humillante retractación impuesta á Galileo! Newton, continuando su obra había descubierto y anotado con precisión la ley que preside los movimientos armoniosos y eternamente regulados de los cuerpos celestes.

Laplace y sus precursores habían aplicado al cielo bíblico la soberbia palabra de Diderot «Libertad á Dios».

El cielo de Moisés, el cielo de donde descienden los ángeles y alonde se sube en carros de fuego, la bóveda azul con clavos de diamante detrás de la que se abrigan la majestad del Creador y el cortejo de serafines, quedaba irremediamente desecha con el compás brutal del matemático. El cielo se había convertido para siempre, en el infinito verdadero; millones y millones de mundos agregándose á millones y millones de soles, se rigen por la ley emanada de cada uno de ellos.

Pronto se comprendió el peligro con que amenazaba á la Iglesia la herejía de Copérnico y de Galileo. Para defenderse quemó á Giordano Bruno. Conocidas son las palabras que dirigió á sus jueces: «Tal vez tenéis más miedo vosotros pronunciando esta sentencia, que yo escuchándola».

Su delito fué haber publicado una obra sobre la *Infinidad del universo y de los mundos*.

Pero para librarse de todos los enemigos hubiera sido preciso quemar á demasiada gente. Cristóbal Colón y Magallanes, fueron condenados y maldecidos por lo *irreligioso* de sus proyectos.

Habiendo perdido el cielo pretendióse aferrarse á la tierra, intentando probar que ella y el hombre eran exactamente lo que la ciencia santa proclamaba.

La ciencia implacable, en esta nueva lucha también derrotó á las tradiciones bíblicas. Ni aun las teólogos más decididos han podido mantener en pie las rancias teorías y desartando de su propio campo, capitulan. Para justificarse buscan distintas acepciones á las palabras; así los días se transforman en períodos indeterminados de tiempo.

Aunque débilmente se argumenta todavía sobre la venida del hombre á la tierra pero puede ya preverse el día en que la Iglesia se apropie, cambiando los términos, la célebre fórmula de Carlos Vogt: «Vale más descender de un mono perfeccionado que de un Adán degenerado».

Inferno eclesiástico, cielo eclesiástico, tierra eclesiástica: todo esto se ha ido á la nada.

No valía la pena de perseguir á Galileo y de quemar á Giordano Bruno....

BILLETES FALSOS

Los falsificadores de billetes no dan paz á la mano y tras de una falsificación, vienen otra y otra, hasta el punto que muchísima gente huye

de un papel del Banco, como de la peste, por que se va haciendo difícil llegar á distinguir los buenos de los malos.

Y ahora han aparecido nuevos billetes falsos de 100 pesetas de la emisión de 30 de Junio de 1906, los cuales son diferentes á la otra falsificación que existía de estos mismos. ¡Vamos, que la han tomado con esta pobre emisión!

Sus principales diferencias respecto de los billetes ilegítimos de la misma serie consisten en la indecisión del dibujo de las figuras, obscuridad del conjunto, palidez de las tintas del fondo policromo en el anverso y tono violado en el reverso. Medido horizontalmente, el grabado es en el billete falso sensiblemente mayor en el anverso y aún más en el reverso, excediendo la dimensión de éste unos tres milímetros á la del billete legítimo. La opacidad del papel es muy visible y su tacto menos áspero, por haber sido abrigada la superficie del falso, mediante presión y empleo de una substancia untosa.

ESPECTÁCULOS

Coliseo Moderno.

La empresa de este lindo teatro, en su afán de complacer al distinguido público que á él acude, no ha vacilado en contratar, sin reparar en sacrificio alguno, á la excelente compañía que dirige el notable primer actor D. Ángel González y en la que figura la primera tiple del Teatro de la Zarzuela de Madrid, D.^a Balbina Albalat.

El elenco de la citada compañía, está formado por artistas tan prestigiosos como las señoras Zapata, Navarro, Illana, Martín y los señores Serrano, Valladares, Pozas, Travesís y Montes. Como maestro figura el distinguido y notable pianista D. Enrique López. Esta compañía actuará en dicho coliseo el sábado y domingo próximos.

Mañana sábado se verificará el debut con el siguiente programa:

A las seis. *Niña Pancho*.

A las siete. Debut de la Srta. Balbina Albalat con la obra *Chateau Margeaux*.

A las nueve y media. Sección doble. *La Buena Sombra* y *La Patria Chica*.

En todas las sesiones habrá exhibición de nuevas películas.

La empresa ha contratado en Madrid para estas representaciones un excelente quinteto.

No obstante lo notable de la compañía y los grandes gastos que á la empresa le supone, no se han alterado los precios de las localidades.

El domingo se pondrán en escena *La Reina Mora*, *Ya somos tres....* y *El lucero del alba*, combinadas con obras del programa del sábado.

Teatro de Rojas.

A continuación damos la lista de la compañía que debutará en Rojas el día 18.

Director de escena: D. César Muro.

Maestro director: D. Eugenio Contreras.

Tiples: Mercedes Blasco, Josefina Eduarte, Pilar Lorca, Luisa S. Ramos y María García.

Característica: Sofia Gallardo.

Actores: César Muro, Robustiano Ibarrola, Pedro Daina, Enrique Ramos, Ramón Alonso, Faustino Bretaño y Pedro Martínez.

Apuntadores: Jaime Muñoz y Andrés Noel.

Coro general: Diez señoras y ocho caballeros.

La compañía se propone estrenar *Amor ciego*, *La noche del Pilar* y *La perra chica*.

De esperar es que resulte una buena campaña, pues conocida es de todos el esmero é inteligencia con que se distinguen siempre las compañías que organiza D. Vicente Paesa.

Alberto Rodríguez Gallego

Corredor de Comercio

Zocodover, 43, 2.º, Teléfono 155.

Se hacen toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Compra y venta de papel del Estado al precio corriente de cotización.

Consideraciones.

La humanidad es igual en todas partes, y sus avances están en razón directa de sus ideales del progreso.

El despertar de la inteligencia de los pueblos ha de ser muy lento, porque muy lenta ha sido también la marcha de la humanidad por el camino de la civilización durante muchos siglos.

Cuanto más ilustrados sean los pueblos, tanto más desarrollado se encuentra en ellos el espíritu de unión, tan necesario para la defensa de sus intereses colectivos.

Dotar á los hombres de la instrucción suficiente para despertar en ellos el espíritu de unión, es regalarles la dosis necesaria de buena voluntad para que desechen las ridículas preocupaciones que les agobian, hijas de su legendaria ignorancia; los esclavos y los siervos sólo pudieron existir ante la razón de la fuerza ó por la ignorancia de la gleva. Dichosos los pueblos que, marchado al compás de los tiempos modernos, tienen la suerte de que sus habitantes se unan, no sólo para rehacer sus pasadas grandezas, sino también para añadir nuevas páginas en el libro de la Historia.

J. Giménez.

Las fábricas de electricidad del porvenir.

Es tal la armonía existente entre la ciencia y la práctica de la electricidad, y tan señalados y rápidos los progresos que por el esfuerzo excepcionalmente bien concordado de una y otra se han conseguido en los dominios de la aplicación industrial, que, sin necesidad de ser profeta, con sólo observar la marcha y el sentido de las empresas que los técnicos acometen, se puede vaticinar con perfecta seguridad lo que en breve vendrán á ser las fábricas generadoras de la energía eléctrica.

Esta faz característica del progreso industrial eléctrico, no pueden desconocerla los que por cualquier concepto tengan conexiones con la nueva técnica. Implican realmente los derroteros emprendidos por la electricidad aplicada, una esencial transformación de los procedimientos harto rígidos de que hasta aquí la industria se ha valido, y esta transformación, que dilata extraordinariamente los horizontes industriales, es una esperanza muy legítima para los advertidos que á tiempo elevan la mirada por encima de las prácticas cómodas, pero infecundas de la rutina.

Para señalar esta característica y realizar aquella fácil profecía, basta relacionar entre sí los progresos transcendentales que convergentemente se han obtenido en la transmisión de la energía eléctrica y en la tracción, y este objeto se logra dentro de los fines modestísimos de una mera indicación, extrayendo lo que podemos llamar la filosofía de ciertos hechos, ó lo que es menos presuntuoso, pero sí muy suficiente, relatando los hechos mismos que por lógica generalización señalan la marcha del progreso.

Las corrientes alternativas polifásicas datan de ayer. Su aparición práctica en Francfort hace diecisiete años, despertó, como todo lo nuevo, dudas y resistencias; pero su virtualidad es tal, que el problema de la transmisión de la energía, que á la sazón no era una realidad industrial, sino más bien un anhelo, ha quedado resuelto con toda su maravillosa generalidad. La conversión de la corriente polifásica en continua, que ya es cómoda y práctica, ha coronado aquella espléndida conquista de la técnica eléctrica.

Gracias á esta conquista, hay un centro único en donde resida un manantial de energía, obténgase ésta de un salto, genérese por el vapor, con importación del carbón, y mejor todavía si el centro puede situarse á boca-mina, basta para servir uno ó muchos centros próximos ó diseminados, á todos los cuales puede transferir la energía eléctrica bajo cualquier forma de las conocidas, y utilizable, como se deja comprender, en todas las aplicaciones practicadas en el presente ó que aparezcan en el porvenir. A tal grado de universalización y desarrollo se ha llegado, no ya en la esfera de especulación, sino en el terreno de la realidad industrial, como lo revelan los hechos á que antes hemos aludido y de los que vamos á hacer rápida mención.

La Ciudad de Portland (Estados Unidos) posee una distribución de energía eléctrica, que se emplea en el alumbrado, en forma motriz y para la tracción, cuya corriente procede de un salto situado á 32 kilómetros de la ciudad.